

# Association Internationale des Combattants et Sympathisants Services de Renseignements



## Le K.G.B. par Daniel TANT

En décembre 1917 Lénine et Trotsky créent la Tcheka (Commission extraordinaire panrusse de lutte contre la contre-révolution et le sabotage) ou Vetcheka. Le 21 octobre 1918 est créé le RazvedOupr (Direction du renseignement de l'Etat major opérationnel de la République). En 1922 la Tcheka devient le Guépéou ou G.P.U. (Administration politique d'Etat), la police d'état qui se révèle plus féroce surtout à partir de 1928 en envoyant les paysans et intellectuels au goulag.

En 1934 le Guépéou relève du N.K.V.D. (Commissariat du peuple aux Affaires intérieures) et les répressions deviennent plus sévères. Le 16 février 1942 création du G.R.U. qui, en 1943 devient l'administration principale pour le contre-espionnage militaire (S.M.E.R.S.H.). En 1946 le N.K.V.D. utilisé par Staline en 1936 et 1938 pour effectuer les grandes purges avec des quotas imposés d'arrestations et d'exécutions, devient le M.G.B. (Ministère de la Sécurité de l'Etat).

Après la mort de Staline, le 13 mars 1954, le M.G.B. devient le K.G.B. (Komitet Gossoudarstvennoï Bezopasnati – comité pour la sécurité de l'Etat). Sa devise est : *Loyauté au Parti et Loyauté à la Patrie*. Son adresse est : La Loubianka, place Dzerjinski à Moscou. Son insigne : le bouclier pour défendre la Révolution, l'épée pour écraser ses ennemis. Le M.G.B. est affecté au pouvoir judiciaire et le K.G.B. à la sécurité intérieure et extérieure.

Le 5 juillet 1978 le K.G.B. s'étend à l'Union Soviétique. En 1980 il compte 700 000 personnes en U.R.S.S., 5 millions d'honorables correspondants dans le monde et 200 000 gardes-frontières. De plus il compte le service des codes et décryptages (F.A.P.S.I.) et une unité de forces spéciales : le V.I.M.P.E.L. créé en 1981.

Son principal succès est l'obtention de renseignements sur la bombe atomique par Klaus Fuchs et Theodore Hall, ainsi que les plans de l'avion Concorde par Sergueï Pavlov.

Le point faible du K.G.B. est qu'il n'a pas de service d'analyse, les renseignements étant traités par le président de l'U.R.S.S. De plus, l'efficacité des services de contre-espionnage occidentaux a fortement affaibli l'efficacité du K.G.B. depuis le début de la guerre froide.

Pendant la Glasnot, le K.G.B. tente un putsch en août 1991 contre Mikhaïl Gorbatchev qui supprime ce service le 4 novembre 1991. Boris Eltsine le remplace en 1995 par le F.S.K qui devient le F.S.B.



Timbre en l'honneur des  
50 ans du K.G.B.